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Haltes ferroviaires envisagées sur l'île de Nantes 
 
Réponse à Jean François Retière, Vice-Président de Nantes Métropole en charge des transports, suite à 
l'article de Ouest-France du 1/11/12 
 
 
M. Retière, vous êtes le premier élu de Nantes Métropole à admettre que Nantes Métropole ne veut pas d'un 
ouvrage de franchissement ferroviaire sur le bras de la Madeleine. Nous nous doutions depuis longtemps de ce 
choix, jamais exprimé publiquement et directement par aucun élu ni par son président en particulier. 
 
De nombreux indices en témoignaient cependant (Plan Chémetoff, déclarations de M. Smets ou des directeurs de 
la SAMOA) de même que le charcutage du réseau ferroviaire dans le projet Malakoff initial. 
 
La nouveauté dans votre communication est l'annonce d'une gare terminus possible "Nouvel Hopital" mais aussi 
d'un raccordement avec le Sud (Rezé) et la réalisation de plusieurs stations entre Malakoff et Rezé. Cette 
évolution est positive. 
 
Ce n'est pas lui faire injure d'imaginer que M. Gilles Retière, nouveau président de Nantes métropole, retienne un 
projet qui réponde à un besoin et une demande d'amélioration des relations Sud Loire-Nord Loire, sans 
désavouer son prédécesseur Jean-Marc Ayrault pour le cœur du projet île de Nantes. 
 
Vous expliquez ce choix de non réalisation d'une liaison ferroviaire Nantes État-Chantenay pour des causes de 
nuisances et des contraintes (?), tout en annonçant un emplacement réservé pour le cas, selon vous improbable, 
d'un besoin ultérieur.  
 
Que peut-on penser de cette réservation ? Est-elle le résultat d'un sage principe de précaution ou celui d'un 
accord réaliste avec une autre autorité intéressée à cette liaison (RFF, Réseau Ferré de France) ? 
 
Cet emplacement réservé ne peut pas être défini qu'à partir d'une étude d'une liaison Nantes État-Chantenay 
avec le positionnement choisi pour l'ouvrage de franchissement sur le bras de La Madeleine. M. Rimbert, nouveau 
maire de Nantes, devra en tenir compte pour l'aménagement du bas Chantenay. Cette étude existe probablement 
depuis longtemps ! Elle était demandée dans le protocole d'accord avec RFF et SNCF que vous citez. 



 
Que pensez vous des annonces de concertation de participation citoyenne lorsqu'un tel projet, même 
hypothétique, est dissimulé aux habitants invités à s'exprimer sur l'aménagement de l'île de Nantes en 
particulier ? Si une nécessité ultérieure conduisait à la réalisation de cette liaison ferroviaire, sa mise en œuvre 
serait bien plus traumatisante pour le milieu traversé et ses riverains que si cette réalisation avait été anticipée. 
L'actualité nous montre ce que donnent les insuffisances d'infrastructures et de moyens en Région parisienne. Je 
crois pouvoir dire que ce grand projet urbain dans sa genèse n'a pas été, pour la partie transports, un modèle de 
clarté. 
 
Vous précisez aussi qu'un tram-train avec un cadencement de 30 minutes (pourquoi 30 minutes ?), c'est 12.000 
voyageurs par jour contre 100.000 pour le tramway avec un cadencement de 3 minutes. Pour retenir ces chiffres, 
je considère que 12.000 voyageurs en moins par jour dans la gare de Nantes Orléans serait une bonne chose et, à 
ce titre, je partage l'avis exprimé par Mme Annie Le Gal La Salle (association NEXUS). 
 
L'amélioration de la relation Sud Loire-Nord Loire c'est bien, mais pas suffisant. C'est aussi à l'ouest qu'il y a 
besoin d'une infrastructure renforcée en direction de St Nazaire, de la Bretagne et de Rennes pour bénéficier au 
mieux d'une étoile ferroviaire aujourd'hui asymétrique. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 


